

EL EBBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 770

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 En Tortosa, al mes. 1'00 pesetas
 Fuera trimestre. 8'00
 Extranjero. Id. 4'50

Viernes 31 de Julio de 1903

REDACCION: Portal del Palau. núm. 2.
 ADMINISTRACION: Llibreria Voltas, Angel 7
 Toda la correspondencia de carácter literario al director.

Apostolado la de oración

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío: Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, á fin de que se fablesca en todas las naciones el imperio de vuestro amor.

Resolución apostólica

Pre-tar concurso eficaz á las obras del gran Corazón de Jesús.

Diario religioso

AGOSTO
 de 1888 á 1903
 Repone á las 7-11.
I
SABADO
 S. Pedro Ad.

CULTOS

CATEDRAL

A las 9 Misa con ventual y despues siguen las rogativas por la elección de Pontífice.

SAN PEDRO

Sigue la novena al milagroso Santo Cristo á las 7 de la tarde.

SANTIAGO

Sigue la novena á este Santo á las 6 de la tarde.

Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 7 y 1/2.

En la iglesia de esta advocación á las 4 y 3/4.

EL VATICANO Y EL QUIRINAL

Los planes revolucionarios del conde Cayour para la creación de Italia una e indivisible, fueron paso por paso ejecutados, hasta que el general Cardona, al frente de las tropas del Piemonte, y mientras el fuego de la guerra ardía en otras naciones de Europa, abrió la brecha de la puerta Pia el 20 de Septiembre de 1870, por donde penetraron en la capital del mundo católico aquellos forajidos, cuyos atropellos elevan su nivel moral á la altura de los africanos. Poseñonadas las tropas de Victor Manuel de Roma, y arrebatados, contra todas las leyes divinas y humanas, sus Estados al Papa, surgió una situación en extremo difícil entre el Quirinal y el Vaticano; una lucha de ataque y de defensa que ha durado treinta

y cinco años, en los que el Papa, firme en sostener sus derechos seculares, como necesaria garantía de su libertad para comunicarse con el mundo católico, ha sufrido tal número de ultrajes, que su historia podría resumirse en estas palabras: la pasión de Pontificado.

Con el fin de dar cierta aparente legalidad á aquel robo sacrilego; el Parlamento italiano aprobó la ley de garantías, que declara la persona del Papa sagrada e inviolable, asegurándole los honores de soberano con 3.225.000 liras anuales de renta, la posesión de los palacios apostólicos del Vaticano, San Juan de Letrán y la villa de Castel Gandolfo. Además, le asegura toda clase de facilidades para la correspondencia y cuanto se refiera al ejercicio de su ministerio, así como también concede libertad completa para la celebración de concilios y conclaves. Esta ley, votada en Florencia el año 1871, á más de constituir una tiránica imposición del poder civil al eclesiástico, encerraba una solemne afagaza política, puesto que el mismo Parlamento que la formó podía restringirla ó derogarla á su antojo, sirviendo únicamente para adornar las cadenas en que se aprisionaba al Pontífice.

Ningún sucesor de San Pedro puede sujetarse á tales imposiciones, sin que perezca su libertad para dirigir al mundo; y por eso León XIII, como Pío IX, han preferido vivir encerrados en su palacio, para que su dignidad, sin segunda en la tierra, no corra el riesgo de ser ultrajada por las gentes del arroyo, y para que su vida de reclusión sea la más enérgica protesta contra los atropellos sin número á que está expuesto por parte del usurpador, ya que la historia, con la elocuencia de los hechos, enseña que esa ley de garantías ha venido á hacer del Sumo Jerarca de la Iglesia un rey de burla, reproduciendo la escena del pretorio de Pilatos, en la que Jesús, puesto en aparato de majestad y con su manto de púrpura, recibía los despectivos homenajes de la soldadesca.

Prueba concluyente de la ninguna significación política de esa irrisoria ley de garantías la tenemos en aquel atropello sin nombre á los restos mortales de Pío IX, cuando, al ser trasladados desde San Pedro á la iglesia de San Lorenzo *extramuros*, fué el acompañamiento de fieles atacado por las hordas salvajes, pagadas por las logias para impedir la marcha de un Papa por las calles de Roma, si quiera ese Papa hubiera sido por su gran corazón el mayor bienhechor de los italianos. ¿Qué seguridad hubiera tenido León XIII, al salir del Vaticano, cuando la presencia del cadáver de su predecesor dió origen á aquella escena salvaje que motivó la protesta de todas las naciones? ¿Para que sirve una ley declarando sagrada e inviolable la persona del Papa, si á ciencia y paciencia del gobierno se ultraja y escarnece el cadáver de un Pontífice?

Los cándidos, ayunos de sólida instrucción religiosa y fascinados por los efímeros resplandores de la unidad italiana, de cuya precaria constitución son prueba fehaciente los descalabros de Africa, la emigración aterradora de los hijos de Italia á las Américas y otros muchos síntomas que no es posible especificar aquí; los cándidos, decimos, fueron los únicos que tomaron en serio la ley de garantías, y á todos ellos nos dirigimos, exponiendo á su consideración varios hechos, que demuestran la nulidad práctica de esa ley. ¿Qué significa la erección de la estatua de Jordán Bruno, del apóstata agitador y propagandista incansable de la herejía? Jordán Bruno representaba un pensamiento satánico, la destrucción del Pontificado; celebrar su apoteosis en el mismo lugar en que fué justamente condenado por la Inquisición, era un triunfo de las ideas de su causa; pero lo que tenía más intencionada significación, y daba al triunfo de aquél demolidor fanático el carácter de verdadero sarcasmo, era la erección de su estatua en Roma, esto es, en presencia del Papa con el fin de denigrar la dignidad augusta del Pontificado, porque Jordán Bruno no fué héroe nacional ni contribuyó á la formación del caduco reino italiano sino que se distinguió por sus errores y enemiga contra la Iglesia.

¿Y qué diremos de los continuados y groseros ataques á la persona del Papa que á diario lanza la prensa italiana con incomparable procazidad? Por el art. 2.º de la citada ley son penados "las ofensas y ultrajes políticos cometidos directamente contra la persona del Sumo Pontífice por medio de discursos, actos, etc.;" y sin embargo, allí se permiten todas las groserías de la prensa asalariada por las logias, y hasta sucedió en cierta ocasión que el ministro Gimaldi, en un baquete oficial dado en Viterbo (15 de Agosto de 1886), denunció públicamente á León XIII como enemigo de Italia, sin acordarse el pobre nombre de que León XIII fué la única voz autorizada que se levantó para consolar á los italianos cuando sufrieron la vergonzosa derrota por parte de Menelik, y le pidió que devolviera los prisioneros.

Además; en la memoria de todos está aquella célebre hazaña del 86, en que el Padre Santo fué quemado en el púlpito en la ciudad de Padua, así como el hecho de haber sido depuesto el duque Leopoldo Torlonia del cargo de Síndico (alcalde) de Roma el 30 de Diciembre de 1887 por el pecado imperdonable de haber visitado al cardenal Jacobini.

No es posible encerrar en poco espacio las atumbradas inventadas por el gobierno de Quirinal para humillar al Papa, prisionero del Vaticano; pero no debemos olvidar el hecho de haberse apoderado el gobierno en 1887 de los bienes de la Propaganda, y en el 90 del inmenso patrimonio de las Obras pías.

A pesar de tanta persecución, la

gloria del Pontificado brilla con resplandores del Cielo cada vez más puros, á medida que el fuego de la tribulación consume la escoria de las pequeñas humanas. Los revolucionarios han tenido que tragar no pocas amargas píldoras al ver como todos los pueblos, representados por nutridísimas peregrinaciones, van desfilando constantemente ante el trono del Supremo Pontífice y gritando con todo el entusiasmo: ¡Viva el Papa Rey! Príncipes y emperadores, los reyes de la tierra y los aristócratas del talento, acuden todos los días al Jefe de la Iglesia, y se postran á sus pies para suplicarle levante su brazo y les bendiga. Esta es la gran pesadilla de los Herodes del Quirinal, que no sufren al ver al rey de Inglaterra, al zar de las Rusias ó al emperador de Alemania inclinarse á sus regias frentes ante la figura espiritualizada de un anciano pobre, inerte y encarcelado. Triste es el espectáculo que está dando al mundo el gobierno usurpador, llevando sobre sí el estigma de todos los anatemas de la Iglesia y el peso de un latrocinio inconmensurable. Los italianísimos no lo consentirán, porque son muchos aquellos sobre quienes recae la culpa, y que por lo mismo, se encuentran embarazados para restituir las cosas á su antiguo y legítimo estado. Pero de todas maneras la situación de la casa reinante, no puede ser más triste.

Todas las naciones tienen allí, al lado de sus representantes ante el gobierno, otros representantes, ante el Vaticano: Francia, España, Austria, Hungría, Rusia, Alemania, los Estados Unidos, las repúblicas de la América del Sur, todas mantienen relaciones diplomáticas con la Santa Sede, todas tienen allí su Legación especial; solo á Italia no se la admite el Padre Santo. El cardenal Rampolla, secretario de Estado, se comunica con todos los gobiernos de aquellas naciones, menos con el de Italia. En los días de los grandes jubileos, en las grandes solemnidades del Catolicismo, se reúne todo el Cuerpo diplomático á rendir sus homenajes al Pontífice, solo al gobierno de Italia se le prohíbe todo acceso al Vaticano, ni aun para felicitar á Su Santidad. Cuando en estos momentos sucede allí, llegará á oídos del gobierno por las referencias de la prensa, por los rumores de la ciudad; mas nunca se le comunicará oficialmente como á todos los demás gobiernos.

¡Desgraciada suerte la de los usurpadores.

L. CONDE

Ya hay programa

Si, hay ya programa; en el último Consejo de ministros quedó trazado á grandes rasgos el programa de Gei

bierno, y ya no pueden tener nuestros gobernantes la inocente excusa que suelen aducir los malos estudiantes.

Ya hay programa; y no así como se quiera: trátase de un programa económico, y si le faltan las otras *partes*, tiene la de *parado*, que no deja de ser condición muy recomendable en un país en el que la moneda necesita ser saneada.

Alguna *b*, distinta de la que apetecieran los redactores puede que venga, á la postre, á servir de apropiado epíteto al plan ministerial; posible es, dada la deleznable condición de las humanas empresas y la inconsistencia de las resoluciones de los hombres; posible es, repito, que el programa sea *breve*, con lo que queda disminuída su *baratura* relativa.

Quien haya leído la *Nota oficiosa* facultada á la prensa por los consejeros responsables, no podrá menos de reconocer que hay que trabajar de lo lindo para sacar adelante la serie de proyectos que constituyen el programa de gobierno.

Cierto que en punto á las cuestiones obreras no se formularon *por falta de datos* los enunciados de los correspondientes temas.

Se irá á una ley de huelgas; á los jurados mixtos; á los tribunales industriales; se mejorará la condición del obrero... pero todo eso se hará en cuando la ponencia encargada del estudio proponga; en cuanto el Gabinete discuta el dictamen de la ponencia, y lo acepte, y lo formule, y lo presente á las Cortes, y se nombren las correspondientes comisiones parlamentarias, y se consuman los turnos contra la totalidad, y se abran informaciones y...

Quedó resuelto, en principio, el plan para hacer bajar los cambios, que al paso que van, no parece sino que quieren presenciar las ascensiones de Santos Dumont; se acordó la reforma de la tributación fiscal ya que no sale tan barata la única parte viable, al contribuyente y en lo que hubo acuerdo fué en el nombramiento de alto personal.

Algo echarán, seguramente, de menos, nuestros lectores: algo pavoroso; algo que en 1900 no admitía dilación y que sigue sin resolverse, no obstante los esfuerzos de Romanones, de Canalejas y aún de Moré.

La cuestión religiosa, no fué materia de la deliberación de los Consejeros en la reunión.

No obstante, el órgano de cámara, el que tronó contra Maura agotando todo el repertorio de las frases gruesas; el que, de no triunfar la conjura que daba como consecuencia la presencia de Gasset en el ministerio y de Burreil en una Dirección general pensaba que nos amenazaba desde el peligro amarillo al del paulatino en friamiento del globo que anuncia el Dr. Vera, eso sale al paso y desembre el pensamiento del Sr. Villaverde respecto del asunto.

El predominio de las Ordenes religiosas y su acrecentamiento es, á juicio de *El Imparcial* un peligro que Villaverde denunció hace tiempo y no hay por qué repetir ahora.

El Universo ha reproducido otros párrafos de discursos más recientes del presidente del Consejo, y con inflexible lógica, ha discutido con el periódico ministerial de Gasset, pero éste no se da por vencido y habla con la vaguedad propia de los que no están en la derecha, ni se van del todo á la izquierda; de los que conservan la cómoda postura que en nuestro país se llama la *rayada del sol*.

El predominio excesivo... hé aquí un plan completo de gobierno.

Meditemos.
¿Qué piensa en definitiva del problema religioso Villaverde?

Mientras meditamos viene á nuestra memoria un pensamiento de un ateneísta que al esbozar la proposición de su discurso, decía poco más ó menos.

Mi programa es completo; tan completo y acabado que sé de antemano, que no ha de cumplirse; por eso es programa.

La frase es expresiva y gráfica.

J. DE M.

EL PAPA

DE LOS LIBERALES

Cuentan de D Emilio Castelar que á poco de haber ascendido al Solio Pontificio el Cardenal Pecci tomando el nombre de León XIII: que sus gloriosos hechos han inmortalizado á los ojos de los hombres, y publicados sus primeros documentos, ya diplomáticos, ya encíclicos, decía aquel jefe republicano aristocrático, en el salón de conferencias del Congreso, todo lleno de satisfacción y júbilo: Este es mi Papa.

Dios haya perdonado al orador famoso á quien debemos particularmente las gangas del Jurado, la libertad absoluta de imprenta y de reunión, el presupuesto de la paz y otras por el estilo: Dios le haya perdonado, porque, efectivamente, el Papa León XIII no fué su Papa; no ya en el sentido en que él decía esta frase, sino ni siquiera en el material de quien, á fuer de católicos, reconoce la autoridad divina y humana que el Pontífice romano ejerce sobre el mundo.

¡Ojalá hubiera sido su Papal Es decir: ¡ojalá hubiera él reconocido en León XIII al Vicario de Jesucristo, maestro infalible de la doctrina y cabeza de la Iglesia con la potestad suprema de regir y gobernar la grey cristiana!

Pero Castelar decía eso en el sentido de que León XIII le daba la razón á él, ó poco menos; en el sentido de que no condenaba lo que había condenado Pío IX, ni se cerraba á toda comunicación con el mundo moderno.

El Papa León XIII era, en fin, lo que otros Castelares de aquel tiempo decían de Pío IX cuando subió á la silla de San Pedro á mediados del siglo XIX: que era un Papa liberal.

El mas desenvuelto y el más entretenido de los colaboradores del "Herald", que, por cierto, no sule inclinarse á la benevolencia. Luis Bonafoux, ha venido á decir lo mismo que Castelar. Elogiando la labor y las virtudes del Papa, como con rara unanimidad las están elogiando todos los periódicos del mundo sin exclusión de los protestantes, ha dicho que León XIII es el Papa de los liberales.

A esto sencillamente no habia que oponer más que una pregunta: ¿Pero los liberales tienen Papa? Porque si ellos dicen que sí, y protestan de su fe en el sucesor de Pedro, en Jesucristo que le confirió el Pontificado y en la Iglesia cuyo jefe es, entonces no cabe duda ninguna de que León XIII es el Papa de los liberales, como el Papa de los absolutistas y de los republicanos y de todos los pontíficos de la tierra que creen y confiesan lo que el Papa y la Iglesia creen y confiesan, definen y enseñan.

Mas si lo que se quiere significar con eso es que León XIII es Papa de aquellos que no tienen, ni desean tener Papa, de aquellos que consideran el Vaticano como un antro de superstición, de fanatismo, de ignorancia, de captación de conciencia; de aquellos que no entienden por derechos y prerrogativas del poder civil otra cosa

que la sumisión y el envilecimiento del poder eclesiástico ante la autoridad soberana é indiscutible del frac y la corbata blanca, ¿cómo es posible que el Papa sea Papa de los liberales? Tanto valdría decir que el emperador de la China es emperador de los españoles, y aún no habra verdadera comparación, porque al fin y al cabo nosotros nada hacemos contra el emperador de la China, y los liberales hacen todo cuanto pueden por darle disgustos al Papa que ellos dicen "suyo."

¡Papa de los liberales! ó lo que es lo mismo: ¡Vaticano liberal! Era lo último que tendía que ver, que después de tantas algaradas, pedreas, discursos, artículos, alborotos y necedades como se han dicho contra el vaticanism; después de haber acusado á algunos ministerios conservadores, y aun al último de Sagasta, de someterse humildemente servilmente á la influencia y á las decisiones de Vaticano, saliéndose ahora con la extraña novedad de que el Vaticano es una especie de tertulia progresista, y el Papa... ¡como quien no dice nada, nada menos que el Papa de los liberales!

Pero en este caso, ¿cómo los liberales se han vuelto tan locos, que han estado y están todavía tirando piedras á sus tejados? ¿Qué significa eso de vaticanism? ¿Qué quiere decir que el poder civil está materialmente aherrado, encadenado por la supremacía y las ingerencias del poder del Vaticano? ¿Cómo los liberales pueden quejarse de que su Papa, que ha de ser por fuerza tan liberal como ellos, sino más, se ingiera é influya en las cosas del gobierno secular de España? Pues por ventura esa ingerencia y ese influjo no han de ser beneficios para el espíritu liberal y progresivo de que ellos hacen alarde? ¿No ha de estar el Papa de acuerdo con ellos; no ha de favorecerlos en sus pretensiones; no á combatir, como ellos, los abusos de las Ordenes religiosas; no ha de oponerse, como ellos, á que la libertad de enseñanza favorezca á los clericales; no ha de acceder, sin vacilar un momento, á la revisión de Concordatos, y aún á su vulneración espontánea en todo cuanto pueda ser provechoso al Estado, con perjuicio de la Iglesia ó del clero?

Comedia, la eterna comedia de los pontíficos de oficio, secuaces en su órbita; del principio del "arte por el arte", esto es, de hablar por hablar y escribir por escribir, sin atender á las rigurosas prescripciones de la conciencia, á los furios augustos de la verdad y de la justicia que están por encima de la palabra elocuente, de la frase aguda, del perfido brillante, de la información rápida y amplia, del telegrama hinchado, del dibujo hecho á ojo de buey cubero... y de los aplausos y el perro chico de la indocta galería.

CHRISTIAN.

Interview

con el Cardenal Vives

Al salir el cardenal Vives y Tutó de la cámara en que agonizaba el Pontífice y á la cual había entrado para dar á S. S. la bendición de San Francisco, fué interrogado por un periodista sobre las últimas palabras que había oído al moribundo.

—E nunció —le preguntó el reporter.— ¿habéis entendido las palabras últimas del gran Pontífice?

—Sí —contestó H. percibido el lenguaje de aquella gran inteligencia, que por momentos iba abandonando.

Quando me acerqué para darle la bendición le oí pronunciar la palabra *ibimus*, y poco después la repitió, pero completando la hermosa y consoladora frase de los mártires:

"*In domum domini ibimus*, (Vamos á la casa del Señor.)"

—La casa de Dios se embellecerá para recibirnos —le dije — Vos habéis agrandado el amor á Dios en la tierra y habéis difundido su santa religión. La hora de la divina recompensa ha llegado. Dos millones de hermanos de San Francisco rezan por vos, Santidad.

La mirada del Soberano Pontífice se animó pasajeraamente. Sus manos se movieron... quiso alargar los brazos hácia mí, pero las fuerzas faltaron... y quedó otro vez inmóvil.

Yo pronuncié las palabras de ritual y después, arrojándome, le dije:

—¡Santidad... rogad por nosotros cuando estéis en el seno del Señor!

Movieronse con gran trabajo, y con voz muy débil se le oyó decir:

"Estoy en sus brazos... ¡Sí! estoy en los brazos del Señor."

Tales fueron las últimas palabras que le oí. A mi entender León XIII no volvió á pronunciar palabra alguna.

NOTICIAS BREVES

Se encuentra enfermo de algún cuidado el Excmo. Sr. Obispo de Victoria.

—Según noticias de las islas Bermudas, los boers prisioneros son tratados con crueldad porque se niegan á reconocer la soberanía de Inglaterra en el Fransvaal.

Se les niega la manutención, obligándoles á que se proporcionen medios de subsistencia que no encuentran por mostrarse inhospitalarios todos los habitantes de las islas.

Muchos de esos prisioneros fallecen de hambre.

—Dicen de Cadiz que en aquella capital ha causado buenísimo efecto la actitud en que se ha colocado el nuevo ministro de Marina respecto á la cuestión del Arsenal.

Se ha recibido un cheque por valor del sueldo del ministro, para auxiliar á los obreros del Arsenal en tanto que se resuelva el pleito sobre el trabajo de la Carraca.

La prensa local elogia unánimemente al señor Cobián, diciendo de él que es hombre que sabe dar ejemplo de cómo se cumple el deber.

—En la reunión celebrada ayer por el Consejo del Banco Hipotecario, se acordó hacer la propuesta de gobernador del mismo á favor de don Francisco Laiglesia.

—Ha visitado al señor González Besada una comisión de la Cámara de Comercio de Madrid, para entregarle una exposición pidiéndole reforme la legislación sobre paquetes postales.

Piden que se permitan los precios para evitar de este modo las sustracciones.

—Telegrafan de Tánger que ha salido el bajá para castigar á las kábilas que contribuyeron al asedio de Tetuán.

—Dicen de Málaga que ayer fué capturado por el jefe de vigilancia, en una casa de la plaza de toros vieja Félix Méndez y González, autor del robo de la caja de caudales de la empresa de tranvías de Madrid.

—Comunican de la Coruña que

Consultorio Médico Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

vuelve á reproducirse el conflicto de los jeitos y las traifias.

Afirmase que ha ocurrido una colisión en un pueblo de aquella provincia.

—Noticias de Túnez dicen que en la región de Sousse apareció anoche un deslumbrante bólido, que en la mitad de su carrera se partió en dos globos de fuego.

—En el combate de Popova Liva día, entre turcos y macedonios, dice se que tuvieron grandes bajas los insurrectos, y nada más que treinta muertos las tropas imperiales.

DE MORA DE EBRO

Sr. Director de EL EBRO

Muy señor mio: Desde esta histórica villa, le envío la presente para darle algunas noticias, que serán muy del gusto de sus lectores.

Me refiero á la solemne fiesta que anualmente se celebra en honor de la Virgen del Carmen. Este año se celebró el día 26 de los corrientes, y mi que decir tiene que aventajó á la celebrada en los años anteriores. La asistencia á la misa de Comunión fué numerosísima, y la misa solemne celebrada por D. José Cambra, O. D., fué cantada por la banda de música de ésta.

El sermón fué la nota saliente. Es tuvo á cargo de nuestro Sr. Económico, á pesar del poco tiempo que lleva en ésta, ha sabido captarse las simpatías de los fieles, por el carácter dulce y bondadoso y por su ciencia y virtud. Su discurso fué elocuente prueba de que posee todas estas bellas cualidades, al cantar las excelencias de la Virgen del Carmelo y pedirnos obsequios para nuestra Madre y á Ella bendiciones para sus hijos.

Por la tarde se celebró, como de costumbre, la Novena precedida del Trisagio mariano, cantado por las jóvenes de la Cofradía, dirigidas magistralmente por nuestro Coadjutor D. Juan Cervelló.

Me es muy grato comunicarle estas noticias, porque ellas prueban que la religiosidad se mantiene arraigada en esta población, y que la devoción á la Virgen está regada por las aguas del Ebro, que traen gérmenes fecundos de fé y de piedad después que han besado el Pilar bendito de María.

Réstame tan solo dar mi más cordial enhorabuena á cuantos contribuyen al sostenimiento de esta devoción mariana: al celoso clero con su ejemplo y buenos consejos, á los Cofrades del Carmen, y singularmente á la piadosa señora que por su actividad y celo bien merece llamarse el alma de la Cofradía.

Después de la función se rifó una preciosa imagen de la Virgen del Carmen, habiendo sido agraciado el número 1146.

Ora noticia consoladora es que van adelantando de día en día, aunque lentamente porque son pocos los recursos, las obras de la iglesia del Convento. Quiera el Señor bendecir los piadosos esfuerzos de los buenos, y legremos que con la devoción á la

Virgen del Carmen y el cariño de paisanos á la V. Sor Filomena, desaparezca el vicio de la blasfemia que emponzoña estas márgenes ribereñas.

Reciba V. mi enhorabuena por su trabajos y triunfos periodísticos, y sirvale de aliento mi humilde aplauso y el pensar que será inmarcescible el laurel que está prometido á los modernos cruzados deseosos de la gloria de Dios y de la prosperidad de nuestra patria.

Suyo affmo. en Cristo,

El Corr. sponsal.

CRÓNICA

Solemnísima por todos conceptos ha resultado la fiesta que los reverendos Padres Jesuitas del Colegio Máximo del Jesús, han celebrado hoy en honor de su incógnito fundador el glorioso San Ignacio de Loyola.

La iglesia del Jesús estaba ricamente adornada. A las 7 y 1/2 han celebrado la primera misa trece Padres recién ordenados por nuestro amantísimo Prelado. Son estos los reverendos Padres Salvador Gros, de Tarrasa; Ramón Más, de Valencia; José Llussá, de San Julián de Villatorra (Barcelona); Pedro Cendá, de Anglés (Gerona); Simeón Sambola, de Verdú (Lérida); Ramón Canongia, de Manresa; Ignacio Casanovas, de Sampedor (Barcelona); Carlos B. rruecos, de México; Luis Musso, de Italia; José Gironé, de Oñeriente (Valencia); Vicente Guimerá, de Castellón; Simeón García, de Tordelapa (Guadalajara); José M.ª Ezpeleta, de Rocha (Uruguay). Todas las misas han estado concurrencísimas y en la que se ha celebrado en el altar mayor se ha distribuido el Pan de los Angeles á multitud de fieles.

En la misa solemne ha oficiado el M. I. Sr. D. Ramón Tedó, asistido por dos Padres Jesuitas. Ha hecho el panegírico del Santo Fundador el reverendo P. Pablo Batroí, S. J. quien ha hecho ver al numeroso y selecto auditorio, que San Ignacio poseyó en sumo grado el espíritu de piedad, de ciencia, de energía y de organización.

La parte musical ha corrido á cargo de la capilla de la Catedral en unión con algunos Padres, todos bajo la dirección del notable maestro D. Eduardo Torres.

Esta tarde á las cinco y media se ha cantado solemne Trisagio y acabado este se ha dado á leer la reliquia del Santo á todos los fieles.

Reciban los RR. PP. Jesuitas nuestra felicitación por el cumplimiento con que ha sido celebrada la festividad de su glorioso Fundador, y felicitamos de un modo especial á los nuevos Sacerdotes asociándonos de todo corazón al inmenso júbilo que hoy embarga sus almas.

— H. fallecido en la Mata, después de recibir los Santos Sacramentos, D.ª P. tra Camañes, madre de nuestro muy querido amigo el Reverendo D. Joaquin Molinos, Cura Párrroco de aquella población.

Al entierro que fué una verdadera manifestación de duelo, asistieron 23 sacerdotes presididos por el M. I. señor Dr. D. Rafael García, y multitud de vecinos de La Mata y otros pueblos limítrofes que quisieron asistir á testificar su afecto á la finada y á su atribulada familia.

Acompañamos á nuestro amigo y demás familia en su justo dolor y rogamus á nuestros lectores encomienden á Dios el alma de la finada.

R. I. P.

— Esta madrugada ha salido para Madrid, después de haber permanecido una temporada entre nosotros, nuestro estimado amigo el notable artista D. Francisco Escudé Bosch, donde continuará sus meritorios trabajos de dibujo arquitectónico que tantas alabanzas merecen de las personas inteligentes.

Que tenga nuestro amigo un feliz viaje.

— Las R. das Religiosas de Santa Clara celebrarán mañana, á las 7 y media, en su iglesia, solemne funeral por Nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII.

— Los soldados del primer batallón del regimiento infantería de Valencia número 23, Federico Fornós Salvador, de esta ciudad; Francisco Llopis Pallarès, de Gandesa; Jaime Viéus Saladé, de Vandellós; y Joaquín Baraguer Alise, de Tivissa, piden reclamar sus alcances dirigiendo para ello la oportuna documentación al comandante mayor de la Comisión liquidadora de dicho batallón, en San Sebastián.

— Todas las misas que se celebrarán mañana, sábado, en la iglesia

de San Pedro, desde las cinco á las diez, se aplicarán en sufragio del alma de D. Francisco Cártes Dalmau que falleció anteayer á las tres de la madrugada.

La familia del finado quedará profundamente agradecida á cuantos asistan á alguna de ellas.

TELEGRAMAS

De Marruecos

París.—En un telegrama de Marnia se dice que las kábilas de Ujda se han sometido al Sultán.

También se dice que el ejército imperial ha levantado el campamento de Saïdia y que ha llegado á Tazza el Sultán Abd-el-Aziz.

Cuba y los Estados Unidos

París.—Un telegrama de Nueva York hace constar que el comercio de los Estados Unidos con la isla de Cuba ha disminuido en cuatro millones de dollars desde el año 1899 á hoy.

En Ampolla

Se venden á precios relativamente módicos, algunas casas de recreo (verdaderos Chalets), en punto céntrico de aquel barrio, hechas expresamente para veranear.

Para informes: D. Jacinto Sanchez plaza de la Fuente ó al propietario D. Agustín Pitarg, calle de la Unión ensanche, TORTOSA.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

Indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, para recobrar las fuerzas perdidas, aumentar el apetito y normalizar las demás funciones de la vida.

De efectos rápidos y seguros para combatir los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, la anemia, los ejes blancos é irregularidades de la menstruación.

Superior á todos los ferruginosos

HIERRO DIALIZADO

MATHEU

SIN OLOR NI SABOR

De venta en todas las Farmacias bien surtidas. Remitiendo 1'85 pesetas en sellos de 15 céntimos se envía por correo. [Farmacia y Laboratorio de Bernardo Matheu.—Cherta.]

¿Quiere ser V. Tenedor de libros?

Comprando un ejemplar del *Consultor Rápido Teórico-Práctico de la Contabilidad Mercantil* por Luis G. B. rris lo conseguirá. Única obra verdadera para aprender por sí solo la *Teneduría de Libros*.

Precio 5 pesetas, en la Librería de Voltes ANGEL, 7.—TORTOSA

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterpis, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

Instituto Provincial de sueroterapia, vacunacion y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá
ANCHA S, PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL PR. P. S. R. CAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que a central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

Sección de sueroterapia

Suero anti-diférico.—Vacuna antivaricólica para la especie humana.—Id. para el ganado lanar. Id. para el nat rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada

Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Azucares gaseosos.—Hojinas, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacah y chocolate s. Café y sucedáneos.—Mielles y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pus id. id.—Deyecciones id. id.—Espútos id. id.—Tuñores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinias, ascariids.—Orina.—Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos químicos y productos análogos.

Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento en ensayo ó análisis.
2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto el certiso de la certificación como promoguid industrial, agrícola, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3. Los precios que regirán se los señalan en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.

Fabrica de baldosas hidráulicas

Y

Depósito de materiales de construcción Portland, cementos de todas clases y cal-hidráulica, mármol artificial, azulejos, baldosines y vidriados, pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase

DE

* JOSÉ GIMENO MIR *

CALLE DE LA ESTACION (frente al café)
TORTOSA

Se reciben encargos de baldosas en todos dibujos
PRECIOS ECONÓMICOS

FÁBRICA DE ÓRGANOS PARA IGLESIAS Y SALONES

Esta acreditada casa fabrica órganos de tubería sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina neumática, Conso Pedalier de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.

Organos expresivos desde 4500 pesetas en adelante.

Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años todos sus trabajos.

Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.

Afinaciones por suscripción.

PIDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES

Despaño: Comercio de música — San Vicente, 99. — Valencia.
Tallerest Corset, 41. — Rusafa — Valencia.

VINOS LEGITIMOS

DE

JERFZ

MALAGA

OPORTO

MADEIRA

y CATALUÑA

DE

L. BARBANZOLO

Unico representante en Tortosa y su comarca

JUAN BUSTOS

PORTAL DEL PALAU, 2.-TORTOSA



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SANDALOPIZÁ

MIL PESETAS

al que se agregan CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que tienen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Preparado con mediana de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París 1889. Valiosísimo adyuvante de todo tratamiento. Únicamente aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y reconocidos prácticos distinguidos. Las prescripciones recabadas en virtud de estos reconocimientos.—Frasco 1/2 real.—Fábrica de Pizá, Pizá del Pico, S. Mateo, y Principales de España y América. Se remite por correo anticipado su valor.

Petivi Sandalo Pizá.—Deseñados de Intelectuales.